Barcelona, 9 de enero de 1959

Sr. D. Claudio Sánchez-Albornoz The Institute for Advanced Study School of Historical Studies PRINCETON

Querido Maestro y amigo:

Con mucho gusto leí su carta del 21 del ppdo y he echado un vistazo a las separatas que me mandó y que recibí ayer. Me conmueve que Usted haya pensado en mí y que haya tenido la amabilidad de dirigirme esa leve reprimenda que figura en sus líneas.

Tenga Usted por seguro que no me inclino en absoluto hacía la Historia Económica. Mi fuerte ha sido siempre la historia Social, o sea la historia de los grupos humanos y de las personalidades sobresalientes dentro de estos mismos grupos. Si he tenido que dedicar quince años de mi carrera a descifrar temas económicos, se debe a la total insuficiencia de estos estudios en España. Creo pues, que es sana y conveniente la reacción actual de la historiografía española hacía los temas económicos y estadísticos, pues sólo conociende a fondo el movimiento de ondas largas de la sociedad española podremos comprender adecuadamente sus distintes peripecias intelectuales y políticas.

En cuanto a mi artículo sobre los Austrias y mi discrepancia con su interpretación del desviacionismo español he de declararle que mi posición no es polémica. Es más, si afirmo que las cosas que entonces sucedieron fueras las únicas posibles, ello se debe a la conveniencia de orillar la larga discusión que viene errastrándose desde las Cortes de Cádiz, cuando menos a propósito de lo que significa el Imperio español en el orden de la cultura.

Si nos proponemos discutir de nuevo sobre todo lo que representan los dos siglos "imperiales" de nuestra historia, tal como tienden a hacerlo los jóvenes del "Opus Dei" y adláteres, entonces se ha de admitir la actitud revisionista de cuantos catalanes no se sienten anclados en el seno del Imperio Español modelado por Castilla. En consecuencia, me parece que mi posición es acertada desde el punto de vista psicológico y que conduce a una correcta interpretación científica de los hechos.

Como homenaje, le mando un libro que acabo de publicar en catalán y que forma parte de la colección "Biografies catalanes", en la que don Ramón de Abadal publicó hace unos meses el libro "Els primer comtes catalans". Supongo que ya tiene éste en su poder. El mío es un estudio sobre el siglo XIX en Cataluña, que espero le ayudará a comprender la actitud de aquellas generaciones que crearon el nacionalismo catalán.

Nada más sino desearle un feliz años nuevo y desearle vivamente que muy pronto podamos reunirnos en nuestra Patria común.

Afectuosamente le saluda,